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一片海域，一叶孤舟，一件邮包。
宁德蕉城区三都澳的这条海上邮路，
邮递员雷成钗与石进全父子俩走了整
整 50年。

近日，石进全来到三都镇客货邮
融合服务中心，将报纸、信件叠放得
整整齐齐，按地址将快递分门别类，
给收件人逐一打去确认电话……虽
然只是平常的工作，但石进全干得专
注细致，生怕遗漏。每日 8 时到岗，每
周 一、三、五 走 海 路 ，二、四、六 走 陆
路，这位皮肤黝黑的中年汉子养成了
雷打不动的习惯。

4 座海岛、8 个建制村、8 个海上渔
排社区、3万多名群众——寄递服务的

“最后一公里”主要靠石进全打通。“除
了邮政，其他快递公司没有在海岛上
设点。若要乘船取件，来回船费就得 40
元。石进全的奔波操劳，帮助我们省去
了这笔钱和时间。”岛民们告诉记者。

耗时最久的一次，石进全跟着父
亲雷成钗走了 4 个小时的山路，才把
信件送抵青山岛七星村的一户人家。
同样令石进全印象深刻的，是父亲划
着小舢板出海的情景。

劈波斩浪 23 年，雷成钗开坏了 3

艘小船。1997 年，当石进全年满 18 岁
时，他从父亲手中拿过了接力棒。“这
份职业很艰苦，既然选择了，就一定
要坚持到底。”父亲的教诲让石进全
铭记至今。

从小在海边长大，石进全对三都
澳的海域状况颇为了解，可初出茅庐
的他也会摸不着头脑。渔排小屋就像

“海上浮城”，有的收件地址没写门牌
号，该如何准确投递？石进全只得行船
至周围海域，通过挨家挨户询问缩小
范围。一次次出海，他将太阳、潮汐、岛
屿、山峰作为路标，逐渐明晰了方向。

有时候，熟悉的海域也会带来危
险。2006 年的一天，石进全驾船驶入
一片养殖区。彼时正值海水涨潮，导致
网箱相互挤压，小船在寻找出路的过
程中不慎侧翻。危急时分，他迅速拎起
邮包跳上渔排，用双臂守护邮件周全。

随着海上养殖业的崛起与电商业
的快速发展，三都澳居民日常生活生
产物资往来愈加频繁。眼下每个班期，
石进全要收发邮件、快递近 300 件。

“每年的养殖高峰期，外来务工人员
多，他们的住址飘忽不定，也给我的工
作带来了新考验。但海面热闹起来总

归是好事，说明在这里发展有奔头。”
石进全说。

这些年，石进全的工作环境有了
质的飞跃。从父亲手里接手的小木船
先是装上了柴油机，后又升级成了玻
璃钢汽艇，再也不用担心风浪打湿包
裹；老家孟澳村搭起了塑胶浮桥，让石
进全返乡的路走得更踏实。

27 年风里来雨里去，让石进全的
身体有了些小毛病。每逢阴雨天，他的
左臂总是隐隐作痛。为方便服务海上群
众，他在渔排上搭起了一间 20 多平方
米的小屋，平日里与住在城区的妻儿聚
少离多。“两个孩子全靠妻子照顾。这几
天小儿子发高烧，早上还哭着给我来
电，让我早点回家。”石进全难掩愧疚之
情，最让他放心不下的还是家庭。

旁人劝说过石进全转行。但每每
想起岛民热切期盼的目光，想起不少
群众对自己的信任，石进全还是毅然
决定坚守岗位。

50 年，两代人。父子俩没有误过
一次邮班，没有丢失过一件邮件，实现
了百分之百的投递准确率。

日前，石进全获得“感动中国邮
政十大人物”荣誉称号。

两代人五十年的海上邮路
□本报记者 尤方明 通讯员 陈家盛 彭楚楚 文/图

“是时三伏天，天气热如汤”。今年的“三伏”
又是40天的“加长版”。从2015年至今年，我国
已连续10年的“三伏”都是40天。

“三伏”是如何确定的呢？福建中医药大学
附属第二人民医院急诊科主任肖章武副主任医
师介绍说，“三伏”是初伏、中伏、末伏的统称。我
国传统历法规定，初伏和末伏固定都是10天；

中伏则不固定，有时是10天，有时是20天。“三
伏”大约在每年7月中旬到8月中下旬，正好处
于小暑与处暑节气之间天气最为炎热的时候。

由于天气炎热，大家要注意以下五点，
做好防暑降温：

一是尽量把外出活动的时间安排在清
晨或傍晚，户外作业、运动避开中午 12 点到
下午 2点这段时间。

二是尽量避免阳光直接照射。外出时使
用防晒霜，身着轻便、色浅、宽松的衣服，头

戴宽檐帽。在烈日下工作的人应增加休息时
间，避免过于疲劳。

三是多喝水。如果在户外剧烈运动，应
该每小时喝 2杯至 4杯水，以淡盐水为宜，切
记不要等到口渴了才喝水。

四是在炎热天气下运动，应缓慢开始。如果
心脏跳动加速，并感到气喘吁吁，应停止运动。

五是关注自己和家人以及朋友同事的
身体情况。对于老年人，应该注意询问身体
状况，如有不适及时就医。

三伏天消暑纳凉可以试试这些办法：少
量多次补水，夏季应多喝水，但注意不要一
次补充大量水（大于 500 毫升）；建议先喝一
两杯水，隔半个小时再喝；水温不能太热也
不能太凉。吃“苦”开胃，三伏天容易食欲不
振，可以多吃点苦味食物，如苦瓜、苦菊等。
中医认为，苦入心，能清心火，利于夏季养心

（苦瓜性寒，体质较差、脾胃虚寒的人不宜多
吃）。别太贪凉，空调太冷容易引起多种不
适，最好调到 26℃左右，或保证室内外温差
别超过 7℃；让空调风往上吹，避免直吹身
体，重点护好颈、背、腹、腰、膝盖等部位；大
汗淋漓后，不要冲冷水澡；尽量少吃冷饮，如
果一定要吃，最好在正午到下午 3 点之间。

（本报记者 张静雯 整理）
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石进全为群众送去快件。

15 日，福州市台江区苍
霞街道人大工委开展“高温
送清凉保安康”慰问活动，组
织 人 大 代 表 提 供 装 有 绿 豆
汤和中药凉茶包等慰问品的

“清凉礼包”，送到 100 多名
户外劳动者手中，并倾听他
们的意见建议。

本报记者 卞军凯
通讯员 林晓芬 摄

12 日，国网宁德供电
公 司 集 中 各 县 市 供 电 公
司带电作业力量，到福安
区 域 开 展 不 停 电 作 业 攻
坚拉练，全力保障高温时
节辖区用户的稳定、可靠
用电。

本报记者 单志强
通讯员 吴景华 梁荣 摄

连日来，省高速集团漳州管理分公司、省高速集团经开公司漳州分公
司、漳州高速行政执法支队在甬莞高速平和县小溪服务区，联合开展“情
暖征途，致敬货运先锋——畅行福建高速，共度清凉旅程”活动，向货车司
机赠送凉茶，同时开展夏季交通安全宣传。 林晓光 吴美真 张作掀 摄

▼ 12 日 ，尤 溪
公路分中心养护工人
在烈日下修补涵洞。

王琨 吴文欣 摄

1515 日至日至 2020 日日，，第二十二届全国大学生田径锦标赛在南平市第二十二届全国大学生田径锦标赛在南平市
体育中心举行体育中心举行，，共有来自全国各地共有来自全国各地 438438 所院校的所院校的 52805280 多名运动多名运动
员员、、教练员参与教练员参与。。南平市供电南平市供电、、公安公安、、消防消防、、交通等部门交通等部门，，以及医护以及医护
人员人员、、演职人员演职人员、、志愿者等志愿者等，，在高温下各司其职在高温下各司其职，，确保赛事正常运确保赛事正常运
行行。。图为南平市消防救援支队在赛前进行演习图为南平市消防救援支队在赛前进行演习。。 黄杰敏黄杰敏 摄摄

（上接第一版）
作为企业代表，福建省仙作供销电子商务城有限公司执行

董事张鹏也参加了接待日活动，他建议将“832 平台”增加为莆
田市闽宁协作产品购销平台。“我的诉求已经实现了，现在的任
务是尽快打造终端市场网络。”张鹏解释说，“832 平台”是原全
国 832 个国家级贫困县农副产品的网络销售平台。去年 4 月，

“832 平台”在莆田市设立区域服务中心，由福建省仙作供销电
子商务城有限公司负责运营。

去年，莆田市设立“莆田企业家日”，开展“企业家接待日”活
动，由市委主要领导采取线上视频连线、线下现场接待、民营企
业家座谈会等方式，广泛收集市场主体对涉企政策、部门服务等
方面的意见建议，帮助企业纾困解难。

“企业家接待日”活动期间，当地企业反映的问题被纳入“全
市一张图、全域数字化”平台进行全流程闭环跟踪管理，直至解
决到位为止。“通过这个平台，企业家可以提前报名、预约。”莆田
市工商联专职副主席朱政逢说，这是莆田践行亲清政商关系、优
化营商环境的创新之举，疏通了不少困扰企业发展的堵点。

精准赋能，破解融资难题

不久前，莆田市外资企业圆桌会议再次召开。福建佳通轮胎
有限公司、赛得利（福建）纤维有限公司、莆田市鑫龙鞋业有限公
司等企业代表参会，重点针对政策执行、要素供给、营商环境等事
项提出意见建议。相关领导和部门负责人认真倾听，逐一回应。

“围绕 13 条重点产业链，密切关注企业发展中的痛点和难
点，及时提供有针对性的解决方案。”莆田市商务局副局长黄清
奇告诉记者，今年以来，该局主持召开了 3场外资企业圆桌会议，
累计解决企业代表反映的 15 件问题诉求。今年 1 至 5 月，全市实
际利用外资 2520万美元，同比增长 12.9%，位居全省第二位。

除了政策性资金，“白名单”融资机制也是一大惠企举措。莆
田在市级层面建立风险补偿资金池，通过莆田市中小企业融资
再担保有限公司为信誉好、业绩佳、有潜力的“白名单”企业提供
贷款担保。

福建硕合才储信息科技有限公司创始人张志光说：“有了
担保公司介入，我们就不需要自行抵押担保，等于增加了企业
的贷款额度。一般中小企业的抵押和质押能力有限，直接影响
到贷款额度。”该公司主要为国内大城市的灵活就业群体和需
求商搭建一个供需平台，便于劳资双方在合法合规的渠道内
达成合作。

截至上月底，莆田市中小企业融资再担保有限公司累计为
752家“白名单”企业提供担保，带动企业增加融资83.49亿元。

“链”出实体经济新活力

（上接第一版）
“中欧班列（福州）比传统海运模式运输时间更短，且受自然

环境影响小，更为稳定高效，除了福建本地货源外，还吸引了浙
江、广东等周边省份的货物，为福建沿海的出口企业开辟出一条
直通欧洲的陆路国际货物运输通道。”榕城海关驻福清办事处物
流监控科科长汤斌说。

为保障中欧班列（福州）常态化开行，榕城海关聚焦企业需
求，完善关地企联络制度，开展关地企调研、座谈 12 次，共同推
进中欧班列业务发展；设立冷链产品绿色通道，为“班列+冷链”
新型物流服务提供有力保障，助力福州中欧班列出口冷鲜产品
提升通关效率；持续优化班列通关效率，开通铁路进出境快速通
关模式，班列整体运营时间缩短 1~2天。

据新华社北京7月14日电 我国乙型肝炎及相关肝细胞癌
年龄标化发病率逐年下降；一般人群乙肝病毒表面抗原流行率
持续下降；近年来新生儿 3 针乙型肝炎疫苗接种率持续保持在
95%以上，已达到世界卫生组织提出的 2030 年目标……一组数
据显示，我国乙肝防控工作近年来取得积极进展。

这是记者 7 月 13 日从 2024 加速消除乙型肝炎学术会议上
获悉的。

“乙型肝炎是全球疾病负担最严重的传染病之一，也是我国
面临的重要公共卫生问题。”国家卫生健康委员会副主任、中华预
防医学会会长李斌表示，2016 年世界卫生大会提出了 2030 年消
除病毒性肝炎公共卫生危害的目标。我国通过实施预防为主、防
治结合的综合防控策略，在乙肝疫苗免疫接种覆盖率、乙肝病毒
新发感染控制和乙肝相关肝细胞癌防控方面取得了显著成效。

根据国家癌症中心发布的最新统计数据，2022 年中国肝癌
新发病例数约为 36.77 万，标化发病率约为 15.03/10 万，与历史
数据相比呈下降趋势。

“目前我国在乙肝疫苗接种、血液安全、安全注射和减少危
害等乙肝防治工作方面都有积极进展。”中国工程院院士庄辉表
示，下一步仍需继续提升乙肝的诊断率和治疗率。

庄辉还建议，想要加速消除乙肝、降低死亡率，关键在于对
在新生儿时期没有接种乙肝疫苗的儿童进行补种，对高危成年
人进行乙肝疫苗接种，对没有乙肝免疫力的易感染成年人群进
行接种等。

我国乙型肝炎及相关癌症
发病率逐年下降

本报讯（欧阳夏 林云峰 范燕芳） 近日，福建省儿童医院
新生儿科传来了一则令人振奋的消息——医护团队经过 5 个多
月的坚守与努力，成功救治出生体重仅 370 克的超早产儿小吉

（化名）。
今年初，小吉的妈妈因子痫前期、系统性红斑狼疮等多种原

发病，不得不提前分娩。此时，她仅怀孕 24周。
小吉出生后，体重仅有 370 克，全身皮肤呈透明胶冻状，眼

睛无法睁开，全身器官发育极不成熟。据了解，迄今为止，全球出
生体重小于 400 克存活的早产儿共 216 名，其中中国不足 5 名。
目前我国超低出生体重儿（小于 1000 克）的发生率为 0.2%，其中
501 克～750 克的超低出生体重儿的存活率仅为 55%左右，而低
于 500克的超早产儿存活率更低。

小吉的生命之火微弱得仿佛随时可能熄灭，考验着医护团
队的医术与爱心。

一场与时间赛跑的救援迅速展开。在小吉出生医院的手术
室内，省儿童医院新生儿科 24 小时转运团队快速完成了气管插
管、肺表面活性物质替代治疗、脐动静脉置管等操作，并配合脑
保护等设施将小吉安全转运回院。省儿童医院专门为小吉配备
了低分贝、千级层流单人病房，并在小吉出生后的两周内施行专
医专护。新生儿科主任林云峰带领团队为小吉制定了详细的每
日诊疗计划，并依据病情不断评估和修正治疗方案。

小吉在 5 个多月的“闯关”过程中，先后经历了新生儿呼吸
窘迫综合征、动脉导管未闭、呼吸机相关性肺炎、支气管肺发育
不良、新生儿坏死性小肠结肠炎、早产儿视网膜病等重重考验。
然而，她展现出了顽强的生命力，经过 5 个多月的精心救治，体
重增长至 3470 克。目前，小吉的各项生命体征平稳，神经发育监
测正常，已达到出院指征。

省儿童医院成功救治
一名370克超早产儿


